



ONZIÈME ANNÉE, VOLUME XXI, No 12.

Samedi 25 Mars 1893.

La
SEMAINE RELIGIEUSE
DE
MONTREAL

Publiée avec l'approbation de Mgr l'archevêque
de Montréal.

PRIX DE L'ABONNEMENT

Un an: \$1.00, payable d'avance. Le No 2c.

ADMINISTRATION

A l'Archevêché de Montréal, Boite 1624, B. P.



ARBOUR & LAPERLE, imprimeurs. 191 et 193, rue St-Urbain.

ATTENTION !

Parmi les remèdes nombreux offerts à ceux qui souffrent des affections de la gorge et de la poitrine, il n'en est point qui mérite d'être recommandé mieux que le **Baume Rhumal**. Les cures radicales et véritablement merveilleuses obtenues par cette préparation ne s'appliquent pas seulement aux rhumes, bronchites et autres affections si multiples de la gorge et des poumons. Combien de personnes atteintes de la grippe, qu'aucun médicament n'avait pu remettre sur pieds, ont dû leur guérison au **Baume Rhumal**.

Le **Baume Rhumal** se recommande au public par un passé glorieux, par ses qualités éminemment curatives et son prix peu élevé.

Quantité de certificats de guérison ont été déjà publiés et d'autres sont journellement reçus ; quelle meilleure preuve peut-on donner de la valeur d'un médicament.

La science n'avait jusqu'alors et n'a rien découvert encore qui puisse rivaliser avec le **Baume Rhumal** dans la guérison des affections de la gorge, des bronches et des poumons.

LE BAUME RHUMAL

Est vendu partout 25 centins la bouteille de 20 doses

EN VENTE
DANS TOUTES LES
BONNES
PHARMACIES

25 centins le flacon

25 centins les 20 doses

INFAILLIBLE !

**LE BAUME
RHUMAL**

GUÉRIT :

- Toux
- Opiniâtre
- Grippe
- Bronchite
- Rhumes Persistants
- Coqueluche
- Affections des Poumons

Dépôt Général :
L. R. BARIDON
PHARMACIEN
1703, RUE STE-CATHERINE
MONTREAL

Maladies de la Gorge

CAFE ET EPICES

MARROTTE, LeBLANC & Cie

Importent leurs CAFES et EPICES directement du pays de production, et en font une spécialité.

Les MESSIEURS du CLERGÉ et les COMMUNAUTÉS RELIGIEUSES trouveront de grands avantages en s'adressant directement à la maison.

MARROTTE LEBLANC & CIE

573 RUE ST-PAUL - MONTREAL

“ The True Witness ”

AND CATHOLIC CHRONICLE

ORGANE DES IRLANDAIS CATHOLIQUES DE LA PROVINCE DE QUEBEC

FONDE PAR FEU G. E. CLARKE

D. M. QUINN, propriétaire. | J. K. Foran, rédacteur.

Prix de l'abonnement :

Pour la ville \$1.50. | Pour la campagne et les Etats-Unis \$1.00.

VICTOR THERIAULT

ENTREPRENEUR DE POMPES FUNEBRES

TOUJOURS EN MAINS :

Un grand Assortiment de Corbillards

A vendre à des conditions très faciles.

16½ et 18 Rue St-Urbain, Montréal

Telephone 1399.

Spécialité, embaumer.

NOUVELLE PUBLICATION I

“ LA QUESTION OUVRIERE ”

Explication de l'Encyclique de Léon XIII sur la même question

PAR UN PERE CAPUCIN D'OTTAWA

A vendre chez tous les Libraires

Dépot principal : INSTITUTION des SOURDS-MUETS, Mile-End, P.Q., près Montréal

PRIX :

L'OUVRAGE SEUL, 250 pages - - - 25 Cents

Contenant l'Encyclique en supplément, 330 pages - 30 “

AUX MESSIEURS DU CLERGE

VINS DE MESSE

Nous apportons une attention toute particulière à l'importation directe, de Sicile et d'Espagne, de nos vins de messe. Les certificats authentiques que nous tenons et qui sont approuvés par Sa Grâce Monseigneur l'archevêque de Montréal, sont une garantie incontestable de leur pureté. Nous tenons aussi l'huile d'olive pour lampe de sanctuaire ainsi que cierges approuvés.

HUDON HEBERT & CIE

Importateurs de vins et liqueurs en gros. 304, rue St-Paul, MONTREAL.

B. E. McGALE

PHARMACIEN

2123 Rue Notre - Dame 2123 MONTREAL.

Le dimanche :

De 1 heure à 2 heures P. M.

" 5 " à 6 " "

" 8.30 à 9.30 "

VIGNOBLES CANADIENS

Comte d'Essex Ont.

ERNEST GIRARDOT & CIE., Propriétaires.

Vin de Messe approuvé par Son Eminence le Cardinal Taschereau par Mgr Fabre et les autres évêques du Canada, employé dans presque tous les Evêchés de la puissance et aussi dans presque tous les collèges de la Province de Québec. Vin de Table de première qualité.

Satisfaction garantie. Nous expédions directement de nos caves. Pour prix et autres informations s'adresser à

ERNEST GIRARDOT & CIE.
SANDWICH, ONT.

NOTE.—Nos vins se conservent parfaitement en barriques.



Cloches Pour Eglises

MEARS & STAINBANK,

Etablis en 1570

FONDERIE de CLOCHES de WHITECHAPEL

(Londres Ang)

MENEELY & CIE

ETABLIS EN 1826. WEST TROY N. Y

HUGH RUSSEL,

Agent.

TEMPLE BUILDING

185 RUE ST-JACQUES MONTREAL

Prix donnés sur demande pour cloches

délivrées soit à Montréal, soit à la gare de chemin de fer ou au quai de bateaux à vapeur le plus près.

LA ROYALE

Bureau Principal :

CIE D'ASSURANCE

Actif \$30.000.000

Wm TATLEY, agent général.

E. HURTUBISE, et A. St-CYR,
agents du département français.

COIN de la PLACE D'ARMES et de la Rue NOTRE-DAME.

JOS HUSEREAU

PLOMBIER, FERBLANTIER,
Poseur d'Appareils à Eau Chau-
de, Couvertures, Etc.

No 42, rue Ste-Marguerite, Montréal.

Wm. McNALLY & CIE

IMPORTATEURS DE

Tuyaux d'Egouts Ecosais, de toutes Dimensions
Plâtre de Paris, Briques à feu, Terre à feu, Tuyaux de cheminée.

50 Rue MCGILL Montréal

PERRAULT ET MESNARD

ARCHITECTES

17 Cote de la Place d'Armes

Boite 1414 Bureau de Poste

M. PERRAULT

A. MESNARD

Asile ST-BENOIT-JOSEPH

POUR LES

ALIENES ET LES EPILEPTIQUES, ETC. ETC

SOUS LA DIRECTION DES

FRERES DE LA CHABITE

LONGUE-POINTE, près Montréal.



John Taylor & Cie

LANGHBORO, (Angleterre.)

La PLUS GRANDE FONDERIE de CLOCHES
EN ANGLETERRE

Représenté par

J. T. SCANLAN

26, Rue ST-SACREMENT, Montréal.

Catalogues et informations donnés sur
demande.

PRIERES DES QUARANTE-HEURES

LUNDI	27	MARS	— St-Hermas.
SAMEDI	1	AVRIL	— Collège de Varennes.

FETES DE LA SEMAINE

DIMANCHE	26	MARS	— Dimanche des Rameaux, sem.
LUNDI	27	"	— De la Férie.
MARDI	28	"	— De la Férie.
MERCREDI	29	"	— De la Férie.
JEUDI	30	"	— Jeudi-Saint, d. 1 cl.
VENREDI	31	"	— Vendredi-Saint, d. 1 cl.
SAMEDI	1	AVRIL	— Samedi-Saint, 1 cl.

OFFICES EXTRAORDINAIRES

Dimanche 26. — Annonce de la Semaine-Sainte.
Cathédrale. — Dimanche, 26. Bénédiction des Rameaux par Mgr l'Archevêque, à 10h.
Mercredi, 29. — A 4h. Office des Ténèbres.
Jeudi 30. — A 8h. Bénédiction des Saintes Huiles. A 4h. Office des Ténèbres. A 8h. du soir, Prières au reposoir.
Vendredi 31. — A 8h. Office pontifical. A 4h. Office des Ténèbres. A 7h. Sermon de la Passion.
Samedi 1 avril. — A 8h. Office pontifical.
Le Vendredi-Saint, la collecte se fait dans toutes les églises pour l'œuvre de la Terre-Sainte.

ARGENT A PRETER AUX FABRIQUES

La Société des Artisans Canadiens-Français de la Cité de Montréal offre à prêter aux Fabriques \$25,000.00 en sommes de \$1,000.00 ou plus.

Termes très faciles.

(PAR ORDRE), J. G. W. MCGOWN,
Secrétaire.

Boite 1907. Montréal.

NOUVELLE MAISON D'ORNEMENTS D'EGLISE

ALBERT GAUTHIER

(CI-DEVANT DE LA MAISON B. LANOTOT)
IMPORTATEUR DE

Bronzes, Ornaments d'Eglise, Chasublerie, Vins de Messe

MANUFACTURIER DE

Statues, Chemins de Croix, Peintures, Décorations,

Bannières, Insignes, etc.

1877 RUE NOTRE-DAME - MONTREAL

LA

SEMAINE RELIGIEUSE

DE MONTREAL

11^{ME} ANNÉE. SAMEDI, 25 MARS 1893. VOL. XXI, No 12

SOMMAIRE :

I La Passion. — II La semaine sainte. — III La prière des petits enfants. — IV Conditions requises pour gagner les indulgences (suite). — V La mort de Jésus. — VI Une fête au collège Canadien à Rome. VII Echos du jubilé épiscopal de Léon XIII. — VIII Chronique.

LA PASSION

Hymne

—
Votre côté ouvert, ô Christ, semblable à la fontaine qui jaillissait d'Eden, arrose votre Eglise comme un jardin spirituel ; la source qui en émane se divise en quatre fleuves qui sont les quatre Evangiles ; le monde en est arrosé, la création vivifiée, les nations instruites à vénérer dans la foi votre règne.

O Christ, auteur de la vie, vous avez été crucifié pour moi, afin de verser sur mon âme, comme d'une fontaine, la rémission des péchés. Votre côté a été traversé par la lance, afin d'ouvrir sur moi les sources de la vie ; vous avez été percé par les clous, afin que, découvrant dans la profondeur de vos souffrances l'immensité de votre souverain pouvoir, je m'écrie : Gloire à votre croix et à votre passion, ô Sauveur !

Vous avez déchiré, ô Christ, la cédule de notre condamnation sur votre croix ; mis au rang des morts, vous avez enchaîné le tyran et délivré tous les captifs par votre résurrection. C'est elle qui nous a illuminés, ô Seigneur, ami des hommes ! Nous vous crions : Souvenez vous de nous aussi, ô Sauveur, dans votre Royaume !

—
Votre Mère, ô Christ, qui vous a enfanté sans le secours de

l'homme, et qui est demeurée vierge après l'enfantement, nous l'amenons devant vous, Seigneur miséricordieux, afin qu'elle intercède pour nous et que vous accordiez l'éternel pardon à ceux qui crient : Souvenez-vous de nous aussi, Seigneur, dans votre Royaume !

LA SEMAINE SAINTE

C'est la semaine de recueillement, et de pénitence ; la semaine consacrée à commémorer la mort du Dieu fait homme, expirant sur la croix pour régénérer le monde perdu par la faute d'Adam ; la semaine douloureuse dont chaque heure est marquée par un sacrifice nouveau, une nouvelle preuve d'amour de l'ineffable victime qui s'est sacrifiée pour nous sur le Golgotha.

Quelles pensées pieuses doivent inspirer à l'âme chrétienne cet anniversaire de la passion, et le souvenir de ces journées inoubliables du Jeudi Saint et du Vendredi Saint ! Pensées d'inaltérable affection ; pensées de cruels retours sur nous-mêmes ; pensées de vigoureuses résolutions à nous mieux conduire, à mieux régler notre vie sur celle du divin Sauveur. Oh oui ! les prières viennent d'elles-mêmes sur nos lèvres, en ces heures de deuil, elles se pressent ardentes, pleines de foi, semblables à l'appel désespéré du naufragé. Elles sont l'expression du vrai repentir, l'aveu en quelque sorte inconscient de la puissance de Dieu, tant on se sent petit et chétif devant un tel amour, tant on est écrasé par le poids de la reconnaissance.

Et tout dans l'admirable ordonnance des cérémonies liturgiques nous rappelle la tristesse de cette grande semaine. C'est alors qu'on chante les *ténèbres*. Un rite imposant et mystérieux, propre seulement à ces offices, vient confirmer cette appellation. On place dans le sanctuaire, près de l'autel, un vaste chandelier triangulaire sur lequel sont disposés quinze cierges. Ces cierges ainsi que les six de l'autel, sont en cire jaune, comme à l'office des morts.

A la fin de chaque psaume ou cantique, on éteint successivement un des cierges du grand chandelier ; un seul, celui qui est placé à l'extrémité supérieure du triangle reste allumé pendant le cantique *Benedictus*. A Laudes, les six cierges qui brûlaient sur l'autel, sont pareillement éteints. Alors le cérémoniaire prend l'unique cierge resté allumé sur le chandelier et il le tient an-

puyé sur l'autel, durant le chant de l'antienne qui se répète après la cantique, puis il part et va cacher ce cierge, sans l'éteindre, derrière l'autel. Il le maintient ainsi loin de tous les regards, pendant la récitation du *Miserere* et de l'oraison de conclusion qui suit ce psaume. Cette oraison étant achevée, on frappe avec bruit sur les sièges du chœur, jusqu'à ce que le cierge, déposé derrière l'autel, reparaisse et annonce, par sa lumière toujours conservée, que l'office des Ténèbres est terminé.

Image saisissante de l'éclipse de la gloire de Dieu sous les ignominies de la Passion. Il était « la lumière du monde, » puissant en œuvres et en paroles, accueilli naguère par les acclamations de tout un peuple ; maintenant le voilà déchu de toutes ses grandeurs, « l'homme de douleur, un lépreux » dit Isaïe, « un ver de terre et non un homme » dit le Roi-prophète, « un sujet de scandale pour ses disciples » dit-il Lui-même.

Mais c'est pour nous sauver, pour accomplir l'œuvre de la Rédemption, que le Roi des rois a consenti à devenir « l'homme de douleurs, le lépreux » ! Sachons comprendre un tel amour et par notre repentir, par notre vie meilleure, nous montrer dignes d'un semblable sacrifice !

LA PRIERE DES PETITS ENFANTS

On l'a dit, mais il faut encore le redire : « Le grand moyen de salut individuel et social, c'est la prière. » Prions donc et faisons prier : ayons surtout confiance dans la prière des petits enfants.

A ce propos un journal anglais rappelle avec opportunité une gracieuse anecdote tirée d'un vieux manuscrit hongrois.

Mahomet II avait fait prisonnier le comte de Liptau, l'un des lieutenants de Mathias, roi de Hongrie. Le sultan, furieux des échecs que lui avait infligés ce vaillant capitaine, le fit charger de chaînes, en attendant qu'il fût conduit au supplice.

Ses amis et ses serviteurs désolés firent tout ce qu'ils purent pour le délivrer. Mais ce fut en vain.

Or, l'intendant du comte de Liptau avait une charmante fillette d'une douzaine d'années, aussi douce que gracieuse, mais remarquable surtout par sa piété. On l'appelait déjà la *petite sainte*. Avec une bravoure au-dessus de son âge, l'aimable enfant propose à son père d'aller elle-même au camp des Ottomans et affirme qu'elle parviendra jusqu'à la prison où gémit son maître, et qu'elle se sent de force à briser ses fers:

Le père, après mille objections, cède enfin à sa fille et part avec elle. L'enfant avait raisonné juste. Sa grâce et sa gentillesse gagnèrent bientôt les soldats ; elle apprit où se trouvait le comte de Liptau et finit par tromper la surveillance de ses geôliers.

Le brave comte est tout étonné, mais n'attend rien de cette intervention enfantine.

« Allons, courage, lui dit la *petite sainte*, vos fers sont rouillés, vous êtes fort, vous pouvez les briser. »

Le comte essaie et se déchire inutilement les doigts ; le cadenas résiste toujours. Il veut renvoyer l'enfant.

« Je n'ai plus qu'à mourir, dit-il ; pars. »

— « Non, répondit-elle, je veux essayer à mon tour. »

Le comte la dissuade, la pressant de partir.

« Comment veux-tu, lui dit-il, que tes petites mains si délicates brisent ces fers contre lesquels j'ai vainement meurtri les miennes ? »

L'enfant de répondre qu'elle espère que le bon Dieu aura pitié de sa faiblesse et de sa confiance et qu'elle luttera jusqu'au bout.

« Mon Dieu ! mon Dieu ! s'écria-t-elle, n'abandonnez pas votre servante, montrez que vous aimez à aider les faibles. »

Puis, saisissant le cadenas dans ses petites mains, elle se met à le secouer.

Au grand étonnement du comte, à peine a-t-elle fait quelques légers efforts que le cadenas s'ouvre sans résistance.

C'est ainsi qu'il fut délivré, grâce à la foi et à la confiance d'une enfant de douze ans.

Oh ! si nous avions nous-mêmes un peu plus de foi et de confiance dans la prière des enfants, comme nous les ferions prior pour nos plus chers intérêts, pour le triomphe de l'Eglise, pour les grandes œuvres qui hâteront ce triomphe.

CONDITIONS REQUISES POUR GAGNER LES INDULGENCES

(Suite).

18° La confession, quand elle est requise, est-elle nécessaire lors même que celui qui veut gagner les indulgences n'est pas en état de péché mortel ?

Rép. — Oui, mais, dans ce cas, seule, la confession des péchés véniels est requise ; l'absolution de l'est pas.

19° La confession faite dans les huit jours qui précèdent les fêtes auxquelles est attachée une indulgence plénière, suffit-elle pour gagner cette indulgence ainsi que toutes celles qui se rencontrent dans la huitaine ?

Rép. — Hormis le cas d'un privilège spécial, *seules* les personnes qui, sauf un empêchement légitime, se confessent *habituellement* au moins une fois la semaine, peuvent gagner toutes les indulgences plénières qui se rencontrent d'une confession à l'autre, même l'indulgence de la Portioncule ; toutes les autres doivent se confesser le jour même ou la veille du jour auquel est attachée l'indulgence.

Le Saint-Siège cependant étend quelquefois à la confession de tous les quinze jours, ce privilège de la confession hebdomadaire quand, à cause de la pénurie des confesseurs, on ne peut s'approcher plus souvent du sacrement de pénitence. En vertu d'un Indult de Rome, tous les fidèles de ce diocèse, prêtres et laïques, jouissent de ce privilège.

20° La confession annuelle et la communion pascale, quoique prescrites d'ailleurs, peuvent-elle servir à gagner les indulgences plénières du jour où l'on communie ou du jour suivant ?

Rép. — Sans un privilège, on ne peut, il est vrai, par la confession annuelle et la communion pascale, gagner l'indulgence plénière du jubilé ou celle accordée en forme de jubilé ; mais, pourvu que du reste on accomplisse les autres conditions prescrites, elles suffisent pour gagner les autres indulgences, par exemple celle attachée à la bénédiction papale le jour de Pâques, etc.

21° En dehors du jubilé, la même confession et la même communion peuvent-elles servir pour gagner plusieurs indulgences ?

Rép. — Oui, pourvu que, *pour chaque Indulgence*, on fasse les autres œuvres prescrites.

22° Les fidèles qui, par des infirmités habituelles, des maladies chroniques, ou par quelque cause physique permanente, sont empêchés de faire la communion à l'Eglise, peuvent-ils gagner quand même les indulgences ?

Rép. — Pie IX, par un décret de la S. C. des Indulgences en date du 18 septembre 1862, les y autorise expressément, si, après s'être confessés et avoir rempli toutes les autres conditions, ils remplacent la communion et la visite de l'Eglise par une autre œuvre pie enjointe par le confesseur.

Léon XIII permit le 16 janvier 1886, que la même concession s'étendît aussi aux malades et aux personnes affaiblies par l'âge, vivant en communauté religieuse et incapables de visiter l'église ou la chapelle, ou d'accomplir les autres œuvres prescrites. Par conséquent, le confesseur peut commuer en d'autres exercices pieux toutes ces différentes bonnes œuvres, sans en excepter même la sainte communion.

LA MORT DE JESUS

Affaibli par ses blessures, épuisé par une longue et pénible marche, écrasé sous le poids de sa croix, Jésus arrive au sommet du Golgotha. Ouvrons les yeux, voici la dernière et la plus terrible scène de la passion.

Des bourreaux s'emparent du Sauveur et arrachent brutalement ses vêtements collés aux plaies de la flagellation. Ils le couchent sur la croix, tirent violemment ses membres meurtris et déchirés, enfoncent des clous dans ses mains et dans ses pieds. On entend craquer et se disjoindre les os. C'est horrible ! Enfin la croix se dresse, et la pudique et sainte victime est exposée toute nue à la vue d'une foule immonde, accourue de tous les quartiers de Jérusalem, pour se repaître du spectacle de son agonie et insulter à ses suprêmes douleurs, à l'heure où la souffrance des plus infâmes criminels commande la pitié et devient respectable et sacrée.

Mais le doux agneau de Dieu oublie toutes les injures, et toutes les cruautés. Il pardonne à ses bourreaux, il promet le paradis au larron, il nous donne sa mère, il a soif de nos âmes et les appelle à lui, il se soumet à la volonté de Dieu et accomplit les oracles jusqu'à ce que tout soit consommé, il se plaint amoureusement à son Père de son abandon, il lui remet son âme, il pousse un grand cri, il expire. — Jésus est mort !

Jésus est mort ! mais il n'a pas encore répandu sur nous tous les trésors de son amour. Un lancier transperce son cœur adorable, d'où s'échappe le sang précieux qui doit vivifier les sacrements et régénérer nos âmes pécheresses.

Jésus est mort ! contemplons son corps livide et ensanglanté. Pour nos yeux charnels, il est sans beauté, mais Dieu ravi se penche vers lui, l'enveloppe d'une étreinte amoureuse et recueill-

le, en son sein miséricordieux, tous les mérites de ses souffrances. C'est le bien-aimé que chantait naguère le roi Salomon, le bien-aimé revêtu de la blanche tunique de l'innocence et de la pourpre du sacrifice.

Jésus est mort ! Unissons-nous aux anges invisibles qui entourent son gibet, et adorons en silence sa chair inanimée. L'âme, dont elle était le tabernacle immaculé, l'a quittée pour descendre aux lieux sombres où l'attendent les justes de l'ancienne loi ; mais la Divinité l'habite encore et prépare dans ses membres immobiles le prochain triomphe de la résurrection.

Jésus est mort ! Pleurons avec sa très sainte mère et demandons-lui de nous faire partager sa tendre et profonde compassion. Toutes les douleurs de son fils ont retenti dans son cœur maternel ; ses larmes sont un reproche pour nos cœurs coupables, et cependant elle nous a pardonné. O reine des martyrs ! sainte mère de Dieu et des hommes ! nous voulons conserver à jamais le souvenir de votre grande miséricorde. Pour nous la rappeler, imprimez fortement dans nos âmes les plaies de votre amour crucifié.

Sancta Mater istud agas
Crucifixi fige plagas
Cordi meo valide.

Jésus est mort ! Lamentons-nous avec Madeleine et frappons notre poitrine comme le centurion, car ce sont nos péchés qui ont crucifié le Sauveur. Impiétés, profanations, sacrilèges, blasphèmes, ingrattitudes, orgueilleuses pensées, tumultueuses ambitions, avidités criminelles, égoïsme, injustices, méchancelés, mensonges, tromperies, plaisirs des sens, mollesse de la chair, honteuses voluptés, approchez et soyez confondus devant votre victime. Vous avez tué l'auteur de la vie ! O mon Jésus ! j'ai honte de paraître devant vous, j'ai peur du sort réservé aux bourreaux de votre chair adorable, je m'enfuirais bien loin, bien loin du Golgotha, si je n'y étais retenu par vos miséricordieuses paroles et par les promesses de votre pardon.

Jésus est mort ! Oublions tout et absorbons-nous dans la contemplation de la croix, comme si nous restions seuls au monde avec elle. C'est pour nous, particulièrement pour chacun de nous, que Jésus a été crucifié. Pour nous : — en ce sens qu'il nous remplace sur le gibet où nous devrions porter nous-mêmes les coups de la justice divine. Pour nous : — en ce sens qu'il expie

nos propres fautes et accomplit l'œuvre de notre salut. A Jésus crucifié l'hommage, trop longtemps attendu, de notre profond repentir, à Jésus crucifié l'hommage d'une immense reconnaissance, pour le grand bienfait de notre rédemption.

MONSABRÉ.

UNE FETE AU COLLEGE CANADIEN A ROME

Le 2 mars le Collège Canadien était en fête. Les directeurs de cet institut avait invité à un banquet l'élite des personnages ecclésiastiques que les solennités jubilaires ont réunis dans la Ville-Eternelle.

On sait que le Collège Canadien nouvellement fondé, a pris un rapide développement, grâce à la sollicitude spéciale que lui témoigne le Saint-Père et aux encouragements qu'il reçoit, sans cesse, de tous les évêques du Canada.

Alors que toutes les nations, toutes les races possèdent, à Rome, leur établissement national, il n'était que juste que le Canada, une des provinces les plus florissantes de l'empire britannique et dont la population catholique n'a presque pas d'égale pour son dévouement à l'Eglise et au Saint-Siège, fût également représenté dans cette brillante couronne que font au Saint-Siège, dans la Ville Eternelle, tous les peuples de la chrétienté. Ajoutons que le Canada, s'il a tardé à venir y prendre sa place, y a occupé immédiatement un des postes les plus éminents.

Le Collège Canadien est dû, on le sait, à l'initiative et à la générosité des prêtres de Saint-Sulpice, cette Congrégation toujours si active et si féconde. Il est destiné à rendre au Canada des services inappréciables, en procurant aux jeunes ecclésiastiques canadiens les avantages d'une instruction théologique approfondie et en resserrant les liens entre la hiérarchie catholique au Canada et le centre de l'unité.

Les directeurs du Collège, MM. Palin d'Abonville, Leclair et Vacier ont eu la délicate pensée de réunir, dans un banquet familial, les représentants de trois peuples et de trois races qui dominent au Canada ou avec lesquels ce pays entretient des rapports incessants.

Ces peuples se donnaient fraternellement la main au banquet de jeudi, symbolisant ainsi la position unique de cette contrée où une portion considérable de la race française, occupant de

vastes territoires de l'Amérique du Nord, se développe en toute liberté sous l'égide de la protection britannique.

Parmi les invités, on remarquait, en effet, les Eminentissimes cardinaux Richard, Logue et Vaughan, Mgr Bégin, coadjuteur de S. Em. le cardinal-archevêque de Québec, Mgr Lasfèche, évêque de Trois-Rivières, Mgr Lagrange, évêque de Chartres, Mgr de Goesbriand, évêque de Burlington, Mgr MacDonald, évêque de Havre-Grâce, Mgr Dowling, évêque de Hamilton, Mgr Emard, évêque de Valleyfield, Mgr Chapelle, coadjuteur de Sant'À-Fè, (Etats-Unis), Mgr Stonor, recteur du Collège écossais, Mgr O'Connell, recteur du Collège américain, Mgr Giles, recteur du Collège anglais, Mgr Campbell, du collège écossais, Mgr Ciocci, Mgr Lorenzelli, recteur du Collège bohème; MM. les chanoines Vaillant, de Montréal, Bochet, de Trois-Rivières; M. l'abbé Odelin, vicaire général de Paris, M. l'abbé Lagrange, vicaire général de Chartres, le Père Glynn, recteur de l'église St-Patrice des Irlandais, MM. Primeau, curé de Boucherville (Canada), Leduc, curé de North-Adams, (Etats-Unis), Leblanc, curé de Arichat, (Nouvelle-Ecosse), M. le professeur Lauri, MM. Macvay, secrétaire de Mgr l'évêque de Hamilton, et Allard, secrétaire de Mgr Emard.

Cette brillante réunion revêtait, comme on le voit, un caractère éminemment canadien, puisque le Vatican, la France, et l'Angleterre y étaient représentés d'une façon aussi distinguée.

Les maîtres de la maison en ont fait les honneurs à leurs hôtes éminents avec une aimable et exquise courtoisie.

Cette belle réunion doit figurer parmi les plus dignes d'attention et de souvenir de toutes celles dont le Jubilé de Léon XIII a été l'heureuse occasion. (Le *Moniteur de Rome*).

ECHOS DU JUBILEE EPISCOPAL DE LEON XIII

Le Pape a reçu le 6 mars courant le baron de Widell Carlsberg et le marquis de Lagergren qui, au nom des catholiques de Suède et de Norvège, lui ont présenté une adresse de félicitations. De riches cadeaux accompagnaient cette adresse.

Le maharajah de Mysore (Hindoustan) a envoyé au Souverain Pontife un splendide cadeau à l'occasion du Jubilé.

Le comte de Ballestrein, député allemand, a eu l'honneur d'être reçu par le Souverain Pontife qui lui a exprimé sa satisfaction sur la manière d'agir des catholiques allemands.

Le Pape a reçu au commencement de ce mois, à l'occasion de son jubilé, le général Velez, représentant de la Colombie, le comte Wagner, représentant de la principauté de Monaco, M. Lorca, représentant de l'Equateur, et Mgr Ferrero, représentant de la République Argentine, qui était porteur d'une lettre du président Luis Saenz Pena.

En remettant la lettre du président, Mgr Ferrero a exprimé à Léon XIII les vœux de la République Argentine, et en particulier du Président, pour la prospérité du Pape.

Léon XIII a remercié chaudement. Il a recommandé aux Argentins de seconder M. Luis Saenz Pena, qui aime la justice et le bien du pays, afin qu'il puisse appliquer son programme de gouvernement. « Tel est, a dit le Pape, le devoir de tous les honnêtes gens. »

Tous les cadeaux qui ont été envoyés au Saint-Père à l'occasion de son jubilé, vont être exposés dans les salles du Vatican ouvertes au public.

On a beaucoup remarqué et commenté les termes de la dépêche très courte mais bien significative du tsar Alexandre au Souverain Pontife. L'empereur de Russie remercie Léon XIII *des sentiments de concorde et de paix chrétienne* dont il est animé. De la capitale du monde schismatique, dit un correspondant de Russie, une voix s'est élevée parlant de « concorde chrétienne » et par une coïncidence qui n'est pas concertée, elle fait écho à certains appels récemment adressés par l'Eglise Romaine aux frères séparés, et que renouvellera bientôt, avec une insinuante prudence, la réunion eucharistique de Jérusalem.

Parmi les pèlerinages attendus à Rome, nous pouvons signaler pour les premiers jours d'avril, les membres du *Michael-Verein* de Vienne, les élèves du collège St-Bernard de Troyes.

Le 10 avril seront à Rome les pèlerinages polonais et allemands.

Les Tertiaires franciscains, retour de Jérusalem, arriveront le 12 ; le même jour arriveront les pèlerins qui se rendent en Terre-Sainte pour le pèlerinage Eucharistique.

Le 20, les pèlerins de Strasbourg.

Le 22 arriveront les Belges, et, à la fin d'avril, l'Association suisse du *Pius Verein* avec un nombreux pèlerinage de tous les cantons catholiques.

Au commencement de mai, viendront les Hollandais ; et à la fin du même mois les pèlerins du Vénézuéla.

Hommages au Pape.

Voici quelques-uns des hommages adressés au Saint Père, à l'occasion de son jubilé épiscopal.

Entouré de tout le personnel de l'ambassade, M. Lefebvre de Béhaine a remis au Pape cette lettre de M. Carnot, Président de la République Française.

« A l'occasion du jubilé, nous chargeons le très cher comte Lefebvre de Béhaine, ambassadeur de la République auprès de Vous, de Vous exprimer nos sentiments traditionnels de profond respect et nos plus vives et sincères félicitations. Comme gage de ce respect et de ces félicitations, il Vous remettra deux vases bleu-lapis de Sèvres que nous avons choisi nous-même à votre intention. Il se fera l'interprète des vœux que nous formons pour la prospérité personnelle de Votre Sainteté et pour le bien de l'Eglise. »

Lisbonne,

Vous prions d'accepter les plus sincères félicitations de vos dévoués fils.

CARLOS et ANÉLIA.

Madrid,

Je saisis avec empressement cet heureux anniversaire dans lequel Votre Sainteté célèbre son jubilé épiscopal pour venir lui offrir, avec mes félicitations les plus sincères, les vœux que j'éleve au Ciel pour que le Tout-Puissant accorde à Votre Sainteté de longues années de bonheur et de santé, et pour la prospérité de notre sainte Eglise.

MARIE-CHRISTINE.

Lisbonne,

Preghiamo la Santità Vostra di accettare de nostre più sincere felicitazioni per questo grande anniversario, pregando Iddio che conceda a Vostra Santità possibili e che lo colservi lunghi anni pel bene della Chiesa e felicità nostra. Baciando riverenti il piede a Vostra Santità, siamo suoi figli devoti affezionatissimi.

MARIA PIA — ALPHONSO — ENRICO.

Boulogne,

En ce jour si cher aux cœurs des catholiques, je prie Votre Sainteté, avec mon mari et mes enfants, de recevoir nos respectueuses félicitations et les hommages que nous déposons à vos pieds comme vos enfants tout dévoués.

ISABELLE COMTESSE D'EU.

Paris,

En ce jour où Votre Sainteté célèbre la cinquantaine de son Episcopat, nous déposons à ses pieds, mes enfants et moi, l'hommage de nos félicitations et de notre respect filial.

DUC DE NEMOURS.

Londres,

I congratulate Your Holiness on the completion of 50 years of your episcopate and I sincerely wish You good health and happiness.

VICTORIA R. I.

Pétersbourg.

Je suis sincèrement heureux de pouvoir offrir à votre Sainteté, à l'occasion du jubilé qu'Elle fête aujourd'hui, mes plus cordiales félicitations. Puisse le Tout-Puissant conserver à l'Eglise romaine et à mes sujets du rite catholique, pendant de longues années encore, les bienfaits du pontificat qui sera toujours, j'en suis persuadé, animé des sentiments de concorde et de paix chrétienne.

ALEXANDRE.

Le Sultan, en envoyant à Rome Mgr Azarian :

« Je vous charge de porter mes félicitations et mes vœux au Pape Léon XIII, à cette grande puissance morale, qui seule peut sauver l'Europe de l'incendie du socialisme. »

Luxembourg.

Votre Sainteté veuille agréer l'expression de mes félicitations les plus sincères.

ADOLPHE GRAND-DUC DE LUXEMBOURG.

Cadeaux

M. le président de la République française a offert à Sa Sainteté deux magnifiques vases de Sèvres avec torchères. Ces deux vases sont exécutés d'après le style du xv^e siècle, à la forme élancée et très élégante. Sur le fond bleu foncé et tout uni, sont dessinés, à l'orifice, le long du col et à la base, des filets d'or. Il s'en détache des deux côtés des feuilles d'acanthe en métal doré, qui, au moyen d'élégantes volutes, vont se poser sur le haut du vase, dont elles forment aussi les anses. Du milieu de l'orifice, s'élance une tige de lys, également en métal doré, portant treize fleurs, celle du milieu plus élevée et les douze autres se recour-

hant ou plutôt s'inclinant par gradations diverses. Chaque fleur porte une bougie, et l'ensemble forme une torchère du plus bel effet. Sur la base de chacun des vases est gravée cette inscription dédicatoire :

CARNOT

PRÉSIDENT DE LA RÉPUBLIQUE FRANÇAISE

À SA SAINTÉTÉ LÉON XIII

— Le roi de Portugal a envoyé au Pape un magnifique ciboire tout orné de pierres précieuses.

— Le conseil fédéral suisse a fait non seulement parvenir à Sa Sainteté un télégramme de félicitations, mais il a aussi chargé l'éminent archéologue, Mgr Wirz, de Zurich, de présenter au Souverain Pontife les vingt volumes splendidement reliés des *Regesta helvetica* qui remontent à 1315. Mgr Wirz est chargé de poursuivre ensuite à Rome, aux archives du Vatican, ses études relativement à l'histoire helvétique.

— L'empereur d'Autriche a envoyé un superbe crucifix d'ivoire, orné de brillants, et un magnifique coffret contenant cent mille francs en or. L'impératrice y a joint une splendide croix pectorale enrichie de diamants. L'aristocratie autrichienne a envoyé un demi-million.

— Le prince régent de Bavière a envoyé au Saint Père, pour son jubilé épiscopal, une reproduction fidèle de la colonne de Notre-Dame de Munich. Elle a cinq pieds de hauteur. La statue de la Vierge et des anges qui l'entourent sont d'or massif, et la couronne de la Vierge et les petites lampes suspendues autour, sont ornées d'émeraudes, de rubis et de brillants, qui forment un total de plus de quatre cents pierres précieuses.

— Sa Hautesse le Sultan, par l'entremise du patriarche arménien catholique de Cilicie, Mgr Azarian, a remis l'inscription funéraire de saint Abertius, découverte, il y a quelques années, dans l'Asie-Mineure, et ayant la plus haute valeur scientifique. Cette inscription a été découverte en 1882, en Phrygie, par M. Ramsay. C'est un monument des premiers siècles de l'ère chrétienne ; il constitue en même temps un témoignage précieux en faveur de la primauté du siège de Rome.

— Le grand-duc et la grande-duchesse de Bade ont fait parvenir à Sa Sainteté un magnifique présent, artistement exécuté.

— Le prince de Hohenzollern et la princesse, infante de Portugal, ont envoyé une lampe d'autel, en or massif.

— S. G. Mgr B. Akchekirlian, évêque des Arméniens d'Alexandrie d'Egypte, a offert à Sa Sainteté un magnifique trône papal, tout incrusté d'ivoire et de nacre avec un art exquis et en style arabe ; sur les deux bras du trône figurent deux têtes du célèbre sphynx d'Egypte et tout autour de la bordure est inscrite en caractères d'ivoire la dédicace suivante : *Pro Jubileo.Episcopali — Leonis XIII, Pontifici Maximo, Armenii Aegypti donant A. D. 1893.* —

La même inscription a été tissée aussi sur l'étoffe fabriquée expressément en fils d'or et de soie avec de splendides fleurs de diverses couleurs.

— La princesse Clotilde, sœur du roi d'Italie, a envoyé au Saint-Père, par l'entremise de l'archevêque de Turin, une croix en brillants accompagnée de la prière que le Souverain-Pontife veuille bien donner sa bénédiction à tous les Italiens sans aucune exception. Le Saint Père a répondu qu'en bénissant les Italiens, il le faisait sans aucune restriction.

— L'ambassadeur d'Espagne, en transmettant à Sa Sainteté une lettre autographe de la reine régente, lui a remis une collection de précieux tapis du xve siècle.

— L'envoyé extraordinaire de l'empereur d'Allemagne, le général von Loë, catholique, a offert au Saint-Père les félicitations de son souverain et un riche anneau orné d'une topaze entourée de brillants.

— Le duc de Norfolk, au nom des catholiques anglais, a donné un million pour le denier de Saint-Pierre.

CHRONIQUE

* * A l'exclusion d'autres matières nous donnons dans ce numéro une chronique pleine d'intéressants détails sur les fêtes jubilaires de Léon XIII.

* * Dans la liste des collèges qui doivent prendre part à l'Exposition scolaire de la province à Chicago, nous avons oublié de mentionner le collège de St-Hyacinthe.

* * Le diocèse de St-Hyacinthe comprend 68 paroisses Sa population catholique est de 118,500 âmes. Il y a 170 prêtres séculiers et 18 réguliers ; on compte 121 religieux et 600 religieuses. Le diocèse possède 4 collèges commerciaux, 10 académies, 20 couvents, 6 écoles religieuses, 9 hôpitaux ou asiles et 2 séminaires.

-Depuis la création de ce siège épiscopal, en 1852, cinq évêques

Il y ont succédé : Nos Seigneurs Jean Charles Prince, du 8 juin 1852 au 5 mai 1860 ; Joseph Larocque, 3 septembre 1860 jusqu'en 1865 ; décédé le 18 novembre 1887 ; Charles Larocque, du 20 mars 1866 jusqu'au 15 juillet 1875 ; L. Z Moreau, évêque actuel, nommé le 19 novembre 1875, sacré en 1876 et Mgr Maxime Dezelles, nommé coadjuteur le 19 janvier dernier et sacré le 9 de ce mois.

* * * Extrait de la chronique du dernier numéro des *Annales Térésienues*.

En route pour Chicago, 27 février. — En fin, voilà qui est fait ! L'énorme cahier des devoirs qui doivent nous représenter à l'Exposition Internationale de Chicago, vient d'être terminé.

En voitures, messieurs ! *All aboard !* comme disent les Anglais. Nous partons, non pas nous, mais une grande partie de nous-mêmes, puisqu'il est vrai de dire que « *le style, c'est l'homme.* »

Quelle figure ferons-nous dans la grande ville américaine ? comment y serons nous appréciés ? ? ?...

Nous y figurerons au moins tels que nous sommes du matin au soir. Distribution de nos journées, emploi de notre temps, programme de nos études, devoirs journaliers, photographie, notice historique du Séminaire, etc, etc.

* * * M. l'abbé Baillargé, professeur au collège de Joliette, commence à publier des tableaux synoptiques de théologie en latin. Le premier fascicule que nous avons reçu est un résumé très bien fait du traité de la Sainte Trinité en neuf tableaux. Prix 30 cents. S'adresser au collège de Joliette.

* * * Nous accusons réception d'une Notice sur les écoles relevant du bureau des commissaires catholiques romains de la ville de Montréal. Cette notice a été préparée en vue de l'Exposition universelle de Chicago. Elle contient des renseignements utiles et fort intéressants.

Nous y trouvons, par exemple, les noms des commissaires de 1846 à 1893, des statistiques complètes des écoles de la ville, le règlement du bureau des commissaires, le programme des études, les vues des principales écoles et une liste complète des travaux que ces écoles ont préparés pour l'Exposition de Chicago. Cette dernière partie de la brochure mérite plus qu'une simple mention ; nous y reviendrons. Nos remerciements sincères à l'auteur pour l'envoi de son ouvrage.

* * * Une nouvelle à laquelle nous ne pouvons être indifférent. Il s'agit de la cause de béatification de Jeanne d'Arc.

Les observations ou difficultés faites d'office par le promoteur de la foi, Mgr Caprara, ont été rédigées et passées à l'avocat défenseur, M. Minetti, pour la réponse qu'elles comportent.

Ces débats pourront être menés à terme pour le mois de juillet de cette année, et ce sera alors que la Congrégation des Rites sera appelée à se prononcer sur l'introduction canonique de la cause de l'illustre servante de Dieu.

* * Le cardinal Lavigerie retenait, entre autres charges, l'administration du vicariat apostolique du Sahara, érigé par bref du 13 mars 1891 ; le dit vicariat, étant vacant par la mort de l'éminent prélat, Sa Sainteté a daigné, sur la proposition de la Propagande, nommer un nouveau vicaire apostolique dans la personne de Mgr Anatole Toulotte, des missionnaires d'Afrique, à Alger.

* ** Quelques *compagnons forgerons* des Ardennes avaient écrit au Pape, à l'occasion de son jubilé, une adresse. « Elle se perdra dans le tas, se disaient ils, mais au moins, nous aurons fait nombre comme le petit *pioupiou* dans une revue. »

Or il y'a quinze jours, le facteur apportait chez le plus vieux de ces ouvriers, un ferronnier qui avait signé comme président et indiqué son adresse, une lettre d'Italie.

C'était la réponse du cardinal Rampolla au nom du Pape.

On a tenu compte, à Rome, de ces vœux d'humbles ouvriers comme de s hommages des plus importants personnages.

* * L'Eglise de Rennes, plus heureuse que d'autres Eglises, ne connaîtra pas les épreuves du veuvage ; Mgr Gonindard, archevêque de Sébaste et coadjuteur avec future succession, devient immédiatement, par le fait même de la mort de Mgr Place, archevêque de Rennes.

Mgr Gonindard est né au Perreux, dans la Loire, en 1837 ; il était, depuis 1884, évêque de Verdun, quand en 1887, il fut nommé coadjuteur de Rennes.

C'est avec plaisir que nous publions la demande suivante faite par un zèle missionnaire de Hammonton.

Un moyen facile de venir en aide à de pauvres missions.

Recueillez les timbrs-poste oblitérés de toutes nuances et de tous pays et envoyez-les au Rev. B. M. Barral, Missionnaire à Hammonton, New-Jersey, Etats-Unis. Veuillez donner de suite votre adresse et vous recevrez avec les renseignements nécessaires un souvenir des missions d'Hammonton.

AUX PRIERES

Sœur Augustine de la Providence.

EXPOSITION DE CHICAGO

Maison de pension pour ecclésiastiques

Pendant le temps de l'Exposition

Tenue par Mme F. Leblanc, 41, rue Sibley, à quelques pas de l'église des Canadiens.

Cette maison est recommandée par le Rév. M. Bergeron, curé de Notre-Dame. Prix très modérés.

On s'empressera de fournir tous les renseignements qui seront demandés.

S'adresser à Mme F. Leblanc 41 rue Sibley, Chicago Ill.

ARBOUR & LAPERLE, Imprimeurs, 191 et 193, rue St-Urbain, Montréal.

LE SIROP DE TÉRÉBENTHINE

— DU —

Dr LAVIOLETTE

Guerit les Maladies des Voies Respiratoires et Urinaires

25c et 50c le FLACON.

CERTIFICATS

Montréal, 13 Décembre 1890.

Je, soussignée, certifie que le *Sirop de Térébenthine* du Dr Laviolette, dont je fais usage depuis quelque temps, est le seul remède qui m'ait donné un soulagement notable dans la maladie de l'Asthme dont je suis atteinte depuis plusieurs années, et qui a pris un caractère tellement grave, que j'ai dû être dispensée de tout emploi quelconque.

J'ai suivi le traitement d'un grand nombre de médecins à l'étranger, mais sans aucun résultat; et je constate, par le présent, que l'amélioration progressive qui s'opère tous les jours chez moi par l'usage de ce *Sirop*, me donne entière confiance dans une guérison certaine.

Sr OCTAVIEN.

Sœur de Charité de la Providence, coin des rues Fullum et Ste-Catherine.

Asile de la Providence, coin des rues St-Hubert et Ste-Catherine.

Je me fais un devoir de certifier que, souffrant depuis près de 22 ans d'une bronchite chronique, l'usage du *Sirop de Térébenthine* du Dr Laviolette m'a beaucoup soulagée. La toux a diminué et le sommeil est revenu graduellement.

Sr THOMAS CORSINI.

Sœur de la Charité de la Providence.

Guérison d'une Bronchite grave.

Souffrant depuis longtemps d'une toux opiniâtre qui me laissait peu de repos, on me conseilla d'essayer le *Sirop de Térébenthine* du Dr Laviolette. Après l'usage de quelques bouteilles la toux a complètement disparu.

PHILOMÈNE ROGER, Tertiaire.

Asile de la Providence, coin des rues St-Hubert et Ste-Catherine.

Montréal, 19 janvier 1891.

J. G. Laviolette, Ecr., M. D.

Mon cher Monsieur. — Je me fais un devoir de témoigner de l'excellence de votre *Sirop de Térébenthine*. Je m'en suis servi pour le traitement d'une laryngite aiguë dont je souffrais depuis plus de neuf ans. Une seule bouteille m'a complètement guéri. Veuillez agréer mes remerciements.

Votre tout dévoué,

C. A. M. PARADIS, Ptre, O. M. I.

Montréal, 12 janvier 1891.

Je, soussigné, certifie que ma femme toussait depuis six ans, et mon enfant, âgé de quatre ans, depuis sa naissance. Tous deux ont été parfaitement guéris par l'usage de deux flacons du *Sirop de Térébenthine* du Dr Laviolette.

Adolphe LEMAY.

863, Rue St-Denis, Côte St-Louis.

Conducteur boulanger chez Stuart & Herbert, 1010, rue Rivard.

Montréal, Décembre 1890.

J'ai déjà eu occasion de me servir de diverses préparations à la térébenthine et je m'en suis toujours bien trouvée dans les affections des bronches et de la gorge. J'ai dernièrement administré à plusieurs de mes enfants du *Sirop de Térébenthine* du Dr Laviolette, et en ai obtenu des effets prompts et remarquables, surtout dans les cas de Toux Groupale.

Madame Recorder B. A. T. de MONTIGNY.

EN VENTE PARTOUT.

PELISSIER & McCRUDDEN INGENIEURS-MECANICIENS

193 RUE ST-URBAIN, MONTREAL

(Bâtisse de l'Orphelinat St-François-Xavier)

TOUTES SORTES D'OUVRAGES EN FER, CUIVRE, Etc.

Grues a Vapeur, Engins de toutes sortes, Supports, Poulies, Etc.

Poseurs et Constructeurs d'Appareils de Buanderie,

MOULINS A CAFES, Etc., Etc.

ASCENSEURS HYDRAULIQUES ET ELECTRIQUES DE TOUTES DIMENSIONS.

D'après un nouveau système de sûreté.

SPÉCIALITÉ : Ouvrages pour Couvents, Collèges et Eglises.

N. B.—Les ordres sont exécutés avec soin et promptitude et à des prix modérés.

COX & AMOS

ARCHITECTES ET INGENIEURS CIVILS

(SPÉCIALITÉ ARCHITECTURE RELIGIEUSE)

A. ARTHUR COX, A. R. I. B. A

L. A. AMOS, C. E.

17 COTE DE LA PLACE D'ARMES

TELEPHONE BELL 2758.

MONTREAL.

— LA —

ADAMS LAUNDRY MACHINERY Co.

DE TROY, N. Y.

FOURNIT TOUS LES APPAREILS DE BLANCHISSERIE

Et établit toutes Buanderies pour Hotels, Maisons
particulières et Etablissements publics.

MILLER FRERES & TOMS

Seuls Agents pour le Canada

125 RUE KING - MONTREAL

Bureaux à Toronto :

74 RUE YORK. H. D. SIMMONS, Agt.

Fabricants de la célèbre fournaise à eau chaude "Dwinnell"
Chèvres et Grues à vapeur, Engins à vapeur, etc., etc., etc.



CASTLE & FILS
VITREUX D'EGLISE...
GRISAILLE ET MOSAIC
PERSONNAGES ET TAB-
LEAUX

CLOCHES D'EGLISE

REFERENCES

BASILIQUE, SON EMINENCE CARD. TASCHEREAU
EGLISE, STE. THERESE P. Q.
" BUCKINGHAM P. Q.
" ST. BRIGITTE, OTTAWA, ONT.
COUVRETS DU SACRE CŒUR, MONTRÉAL ET HALIFAX
SA GDR. MGR. OTTO ZARDITTI, MILWAUKEE, WIS.
REV. M. BOISSINEAULT, CURÉ, ST. JOHNSBURY, VT.
ET PLUSIEURS AUTRES

20, rue Université, Montréal.

La **BANQUE du PEUPLE**

A MAINTENANT OUVERT

SA SUCCURSALE

Rue Notre-Dame Ouest,
Coin de la rue Aqueduc.

On y reçoit en dépôt toutes
les économies depuis une piastre
en montant, et la BANQUE
paie quatre pour cent sur ces
dépôts.

F. ED. MELOCHE

Professeur à l'École des Arts de Montréal

DECORATION D'EDIFICES PUBLICS, RELIGIEUX ET CIVILS
ARCHITECTURE — PEINTURE

DOMICILE et ATELIER : 62 BERRI - MONTREAL

MAGASIN de TAPIS de MERRILL
1670, Rue Notre-Dame, Montréal.

Tapis Brussels, Tapestry, Imperial et Kidderminster. Nattes en Cocoa et
Crumb Cloth, Prelarts anglais et américains.

A. L. C. MERRILL.

Une visite est respectueusement sollicitée.

QUERY FRERES

ARTISTES-PHOTOGRAPHES

EMPLOYÉS PENDANT DE LONGUES ANNÉES A LA MAISON NOTMAN
No 10, RUE ST-LAMBERT.

Conditions spéciales pour le clergé et les communautés religieuses.

CHARLES A. BRIGGS

CHAPELIER et MANCHONNIER

MAISON FONDÉE EN 1862

Chapeaux de Feutre, de Soie, Etc., Etc
2097 RUE NOTRE-DAME.

HARMONIUM

neuf, valant \$100, sera vendu \$50 au comptant. Moulin
à presser le beurre, valant \$10.50, sera vendu à \$6.50.

Produits d'un fond de Banqueroute chez

L. J. A. SURVEYER, 6, rue St-Laurent, Montréal.

STANDARD

LIFE ASSURANCE CO.

ETABLIE EN 1825,
DE EDIMBOURG, ECOSSE.

Bureau principal en Canada : Montréal.

Assurances substantielles, \$100,000,000. | Fonds investi, \$88,000,000 | Revenu annuel, \$4,450,000
Bonus distribués, \$22,000,000. | W. M. RAMSAY, gérant.

MAISON FONDÉE EN 1848
OWEN MCGARVEY & FILS
MANUFACTURIERS ET MARCHANDS DE
MEUBLES DE TOUTES SORTES
1849, 1851 et 1853 RUE NOTRE-DAME — MONTREAL

Toujours en mains : Meubles de salon, de chambre à coucher, bibliothèque, etc. Nous faisons une spécialité de MEUBLES D'EGLISE, tels que prie-dieu, etc., etc.

H. A. PEARSON & CIE
MARCHANDS - TAILLEURS
22 CARRE CHABOLLEZ — MONTREAL

LAPORTE, MARTIN & CIE

Importateurs de Vins, Liqueurs, etc.

Nous offrons aux Messieurs du Clergé, à des prix spéciaux :

VIN DE MESSE qualité supérieure
HUILE D'OLIVE

De Table et pour Sanctuaire, qualité supérieure

2548 rue Notre-Dame, coin de la rue des Seigneurs

JOS. ROBERT & FILS
MARCHANDS DE BOIS DE SCIAGE,
MANUFACTURIERS DE
PORTES, CHASSIS, MOULURES, CORNICHES

SPÉCIALITÉ :

BANCS D'EGLISE, PUPITRES, CHAIRES, ETC., ETC,

TOUJOURS EN MAINS :

PIN, EPINETTE, PRUCHE, BOIS BLANC, ETC.

TELEPHONE 878 B.

107, CHEMIN PAPINEAU, MONTREAL.

A. PALASCIO MARCHAND DE FER
En Gros et en Détail.

Importateur de toutes espèces de Ferronneries pour construction d'Eglises, Collèges, Couvents et Résidences. Outils pour Menuisiers, Charpentiers, Meubliers etc., une spécialité.

390. Rue St-Jacques, 390.

HENRY & N. E. HAMILTON

CARRÉ VICTORIA

GRANDS MAGASINS DE NOUVEAUTES

Importations de France, d'Angleterre et d'Allemagne.

Spécialités pour Communautés Religieuses.

CLEVELAND FIRE BRICK CO.

SOCIÉTÉ ANONYME AU CAPITAL DE \$50,000

Divisé en 500 actions de \$100 entièrement libérées
Constituée et incorporée par une charte de
l'Etat du Tennessee du 17 décembre 1889,
Siège social à Cleveland, (Tenn.)

EMISSION DE 250 OBLIGATIONS DE \$100 CHACUNE

Remboursables au pair en 25 années par tirages annuels, à partir du
15 décembre 1893. **Interet Annuel \$7**, payable par moitié les
1er juillet et 1er janvier de chaque année.

Les coupons seront payables : à NEW-YORK, à MONTRÉAL et
à PARIS. Le remboursement des titres amortis se fera dans les mêmes
villes.

CONSEIL D'ADMINISTRATION

Messieurs : J. W. MACQUILLAN, propriétaire et docteur médecin,
Président du Conseil d'Administration.

C. J. C. NOEL, propriétaire, Directeur et Trésorier.
ARMAND NOEL, Directeur des Travaux.

PRIX D'EMISSION : \$100

Payable comme suit :

En souscrivant.....	\$ 25
A la répartition.....	25
Un mois après.....	25
Deux mois après.....	25
Total \$100	

Ce placement ressort à 7 p. c. l'an

ON SOUSCRIT DES A PRESENT ET PAR CORRESPONDANCE

Chez MM. de CHATELARD & Cie., Banquiers, a New-York,
5 Broadway, et a Montreal, (Canada) 103 rue St-Francois-Xavier.

Nous pouvons donc dire que les obligations que nous offrons aujourd'hui
constituent une valeur de *premier ordre* dans toute l'acceptation du mot. Elles
sont garanties par une première hypothèque sur toutes les propriétés immobilières
et mobilières de CLEVELAND FIRE BRICK CO., et de THE CLEVELAND
ELECTRIC LIGHT CO., consistant en terrains, usines, machines à
vapeur et autres, fours, maisons d'ouvriers et des directeurs, le tout situé en
la ville de Cleveland. Ces deux compagnies ont garanti le remboursement
conjointement et solidairement entre elles deux, du montant du capital, inté-
rets et accessoires dans vingt-cinq années au plus tard. Les redevances et
allocations dues par la municipalité de Cleveland et par les particuliers de la
même ville, s'élevant actuellement à \$7,200 par an, sont aussi données comme
garanties.

GHS DESJARDINS & CIE

IMPORTATEURS ET MANUFACTURIERS DE

Chapeaux et de Fourrures

1537 RUE STE-CATHERINE

PARDESSUS EN CAOUTCHOUC NOIR, pour ecclésiastiques.

CHAPEAUX ECCLÉSIASTIQUES.

PARDESSUS EN FOURRURES, pour voyage.

CASQUES, Etc., Etc., Etc.

LE TOUT A TRÈS BAS PRIX.

CORYZA (Rhume de nez)
 OZÈNE PUNAISIÉ
 Puanteur du Nez) etc.

— GUERIS PAR LE —

Baume Catarrhal

— DU —
 DR NEXY

Le grand remède français

Témoignage du Rév. F. J. E. Poirier

Montreal, 14 avril 1891.

M. L. ROBITAILLE, Pharmacien

Monsieur,
 "Je me fais un devoir de reconnaître les vertus curatives de votre excellent BAUME CATARRHAL du Dr NEXY. Je souffrais depuis plusieurs mois d'un CATARRHE NASAL, pour la guérison duquel j'avais employé sans succès un Baume Nasal réputé très efficace en pareil cas. Sur votre recommandation, j'essayai le BAUME CATARRHAL du Dr NEXY; il m'y a que quelques jours que j'en fais usage et la maladie me paraît déjà en pleine voie de guérison."
 Votre bien deservé etc.
 J. E. POIRIER.

En vente partout à 50 cts et \$1.00

SEUL PROPRIÉTAIRE

L. ROBITAILLE, Chimiste
 JOUETTE, P. Q.

CHOLERA

Prévenir cette TERRIBLE MALADIE en tous endroits de notre

ANTICHOLÉRIQUE DU DR NEXY

La Diarrhée, quoique n'ayant pas ordinairement le caractère grave du Choléra, est souvent des conséquences funestes, si elle est négligée.

Quelques doses d'ANTICHOLÉRIQUE DU DR NEXY arrêtent à son début ce mal redoutable.

M. A. Cassant, pharmacien, sur l'Est-Isis, écrit ce qui suit:

M. L. ROBITAILLE,

Monsieur et Cher Confrère,

"Je me fais un devoir de témoigner en faveur de l'ANTICHOLÉRIQUE du Dr NEXY, que vous êtes parvenu à en faire connaître au public canadien. Voilà plus de dix ans que je suis dans la Pharmacie en différents localités aux Etats-Unis, et je dois dire en toute sincérité que je ne connais pas de préparation qui ait donné autant de satisfaction que l'ANTICHOLÉRIQUE du Dr NEXY. J'ai eu occasion de voir cette excellente préparation employée dans une foule de cas et toujours avec le plus grand succès. D'après mon expérience, c'est véritablement le spécifique par excellence contre le Choléra et la Diarrhée." Bien à vous,
 A. D. CASAVANT, Pharmacien

Full River, Mass. 2 avril 1892.

En vente partout à 50 cts la bouteille

SEUL PROPRIÉTAIRE

L. ROBITAILLE, Chimiste
 JOUETTE, P. Q.